

## **PARAGUACHI**

**Carlos Stohr**

**Tinta sobre Papel**

**2002**

Paraguachí: Nombre de un pueblo.

Paraguachí: Nombre de una región.

Paraguachí: Capital del Municipio Antolín del Campo, del Estado Nueva Esparta.

Paraguachí: Denominación que se daba primitivamente a todo el valle que empezaba en las cumbres de "El Tamoco" e iba a terminar en la ensenada por donde desembarcó el "Tirano Aguirre" y sus marañones Paraguachí: Para los que han ido a la escuela y han leído libros de historia margariteña, dizque significaba, en el habla guaiquerí, "Abundancia de Langostas".

Paraguachí: Para mucha gente de pueblo que sólo han venido escuchando la lección oral transmitida de generación en generación, fue la primera expresión oída por los españoles al pisar la playa de las langostas; cuando los nativos, recelosos y asombrados, corrían despavoridas gritando: "Paraguachí - Paraguachí - Paraguachí".

Paraguachí: Para algunos otros, ilustrados o no, o simplemente Guachí, era el nombre de un cacique aborigen establecido en esas regiones, donde dejó enraizado su nombre para la posteridad.

Paraguachí, según la tradición, no era el más agigantado pero sí el más robusto y bien formado de los "Guaicoros" de los tiempos míticos, cuando la Paraguachoa disfrutó de su época más floreciente y esplendorosa.

Paraguachí siempre llevaba consigo, como símbolo de privilegio, un cintillo de cuero de tiburón, con plumas de guacharaco y una macana grande de "Acurutú", y como mascotas: un monito Tití reducido al mínimo tamaño y un cunareque grande y "tocucho".

A Paraguachí, se le ha cambiado oficialmente el nombre dos veces: primero, por el de San José y después, por el de La Plaza, pero ninguno de los dos, se pudo perennizar.

En Margarita no se les dice a los nativos o habitantes de paraguachí: paraguachienses, paraguachieños ni paraguachieros, sino normal y corrientemente, "paraguaneros".

Paraguachí; sigue siendo uno de los valles más fértiles y productivos de Margarita.

Paraguachí: Expresión que debe conservarse pura, como homenaje a nuestros antepasados.

Escrito de José Joaquín Salazar Franco "Cheguaco"